





### **RPAを導入しない会計事** 務所は、生き残れなくなる

会社は、 研究会の取り組みについて、 会計事務所に推進しています。そこ を独自に開発し、その導入を全国の (Robotic Process Automation) .役員の朝倉先生と大野先生にお伺 Aの実態と、会計事務所RP 会計事務所RPA研究会株式 会計事務所業務用RP 会計事務所業務における 同社執 Α

> ご説明ください。 A研究会の概要、 まずは、 設立経緯について 会計事務所RP

わり て、ここへきてその考えは確信に変 ドルが高いと承知のうえで取り組ん からRPAを使った会計事務所業務 同税理士法人では、比較的早い段階 できたのは、 を行ってきました。 般化すると考えたからです。 ました。そこで、多くの会計事 私が代表を務めてい RPAが将来的に必ず の導入を呼び掛けてい 時期尚早でハ るサン共

こうという思いから、 A研究会を立ち上げました。 あらためて、「RPA」 会計事務所R

につ

U

朝倉 き来して情報を収集し、システムに 複数のシステムやウェブサイトを行 ボットです。 を見て手で行っていた作業を、 わって作業するソフトウエア・ロ てご説明いただけますか。 ーウエア、 ることができます 上で今まで人がパソコン画面 「RPA」は、パソコンやサ エクセルやその他のソ ウェブ上の情報など、 人に

大野 見を取り入れながら、会計事務所 業界においてはまだまだという段階 及していますが、 現場で本当に必要とされるRPAを 務提携し、そのスタッフの方々の意 発と情報発信をしているところです 務所にRP ですので、 るようになりました。しか ほど前からようやくその名が知られ 指してレシピの開発を行ってい 日本の大企業や欧米ではかなり普 現在、全国の著名事務所と業 われわれとしては会計事 Aを広めるべく、その開 中小企業では3年 会計 ま 0)

製品と違う点です。 それが当社の強みであり、 会計事務所にRPAを普及さ 他社

き残れないと考えるからです。 計事務所はRPAを使わなければ生 理由は簡単で、これからの会 する理由をお聞かせください

が現実でしょう。 ことは、誰もが認めざるを得ないの 務ですが、 的な収入源となっているのが代行業 要因になっていると思います。 た。それが会計業界低迷のひとつの に専門知識を得られるようになった しかし、ネットによって誰もが簡単 った独占業務で収入を得てきました 税理士は昔から税務申告、 税務相談、調査の立ち合いとい 情報の価値は大きく下がりまし この収入が先細りである 税務代 実質

それは、 ングサービスだと思います。 を売っていけばよい としたら、これから先、税理士は何 それでは、 従来の会計事務所業務の価値がな 信用に基づくコンサルティ 情報でも代行でもない のでしょうか。

> ません。 5 ということです。 的な話でありません。 くなりつつある現在、そこにマンパ しまうかもしれません。そうなった がるということは、 もう人がやっていては割に合 を投入することは、 最低賃金も割って 賃金が下がる 仕事の価値が あまり生産 11

ビスに従事するべきです。 ども重要性の高い仕事、 と頭を使う仕事、 ロボットにやってもらい、 そうなると、 を向けたコンサルティングサ 割に合わない仕事は 緊急性は低いけれ いわば未来 人はも つ

### 導入推進への取り組み 会計事務所に対するRP

をどのように捉えていますか。 共同税理士法人では、RPAの活用 T最先端事務所であるサ

朝倉 同としては、 つと位置づけています。今後はA も浸透してくるでしょうし、 A は I T 大手事務所の経験を生 化のなかの サン共 ひと

(東京都

サン共同税理士法人で

会社

(東京都渋谷区)。

立ち上げたのは、

の代表社員税理士の朝倉

からRPA

(EzRobot)

を導入 歩氏と、

Ų

業務効率化を大幅にアップ。コスト削減を実現してきた。「RPAの導入なくしてこ

会計事務所RPA研究会株式会社の設立の背景と取り組みに

つ

同マーケティング・ディ

レクター

の大野 晃氏ら若手税理士だ。

積極的なM&A戦略とIT化戦略で急成長を続けているサン共同税理士法人

全国会計事務所へのRPA普及活動に取り組んでいる会計事務所RPA研究会株式

て 伺った。 (写真撮影 市川法子)

からの会計事務所は生き残れない」

と語る朝倉氏と大野氏に、

会計事務所業務のロボッ

ト化推進を目指し、



朝倉歩(あさくら・あゆむ)

会計事務所RPA研究会株式会社 執行役員。サン共同税理 士法人代表社員税理士。平成16年より約12年間、現デロ イトトーマツ税理士法人に勤務。シニアマネジャーとし てトーマツ重要クライアント(T40/INNOVATIVE)の うち10社以上の主任を担当。売上高1兆円以上の一部上場 企業からグループ子会社まで、延べ1000社以上の企業に 対して税務助言を行ってきた実績を持つ。平成28年より サン共同会計事務所の代表パートナーおよびサン共同税 理士法人の代表社員。クライアントサービスだけでなく、 税理士法人や弁護士法人からの税務相談や申告書レビュ 一業務など同業の専門家に対しても多くの税務サービス を提供。ウェブ集客と自社開発による業務管理ソフトウ ェアやRPAを使ったIT戦略を強みとしている。また、会 計事務所のM&A戦略も強みとしており、青山での開業後 3年間で八王子、板橋、飯田橋の3拠点の会計事務所を承 継している。主な著書は「詳解連結納税Q&A」(清文社・ 共著)、「外国税額控除/外国子会社配当益金不算入制度 と申告書作成の実務等」(清文社・共著) など税務関連の 著書多数。

務所さんへの普及へつなげていきた め は大手事務所さんを中心に導入を進 によっても違ってきます。 所が使うRPAは違いますし、規模 般事業会社が使うRPAと会計事務 一気に普及させるのではなく、まず いていき、 と考えています。 一 口 に R P そこから徐々に中小の事 Aといっても、 ですから、

る方法とメリットについて教えてく 会計事務所がRPAを活用す

会計事務所RP

A研究会

では現在、 提携を進めています。大手では既に と考えています。 心感を誘 の実績が個人、 さんで実績をつくっていただき、そ が大きく期待できます。大手事務所 ある業務のロボット化でコスト削減 大手会計事務所さんとの 普及への推進力になる 中小事務所さんの安

ことになります。 つまり、 ロボ

さらに、

全スタッフがロボッ

です。 ださい とつは、コスト削減に向けた使い方 朝倉 活用方法は2つあります。 ロボット は2時間365日稼 ひ

ていない時間帯にロボットを動かす 働してくれます。 働してくれます。ですから、 PCが1台しかないと、 -専用のPCを1台を置けばフル稼 人が使っ ロボッ

口 電子申告や簡単な作業を昼夜通して PCを置いたほうがよいでしょう。 う別の仕事をするのです。 を使うのであれば、 が働くのは夜間に限られてしまいま ボットに任せ、 ですから、 から、フル稼働にはなりません。 ルのやり取りや、 より効率的にロボット 自分は別のPCで ロボット専用の もっと頭を使

は、基本情報の入力です。 を活用されているのでしょうか。 り組んでいく方針です。 会計事務所業務にさらに注力して取 務を行うなど、ITをフル活用した 発して電子調書でペーパー RPAを使った代表的な業務 独自の業務管理システムを開 実際に今、どのようにRP 面白みに -レスで実 Ā ないため、 務でもあります。

レスの原因になる単純な

ロボットにやってもらいます。 フトや年賀状ソフトなどへの転記を 業をロボットにやってもらうわけで システムにデー フトで作成したスキ 具体的には、 夕を入力する単純作 一クセ ルから会計ソ -マチェッ 会計

て

表を開いて財務報告する。 をPDFで出す。あるいは、 申告書の別表を打ち出す。 そうい

スト削減につながっています。 がやっています。 また、 の電子申告作業は現在、 これはかなりのコースに現在、ロボット

お客様に請求しづらい業

か ŧ,

付加価値

が

この会計ソフトや

セットアップにもロボットを活用し 納品するPDF資料のフォルダー 電子申告終了後にお客様に Ó

財務三 決算書 つ

今、どのようにして会計事務所への RPA活用のメリットです。 りがちですが、そこはルー いてきちんと仕上がります。 ットが行います。 ント番号やタイ た作業を登録 -ルなど、 A導入を推進しているのです 会計事務所RPA研究会では 人がやると不統一にな しておけば、 フォルダー名やタ ル入力も全てロボ クライア ・ルに基づ これも



大野 晃 (おおの・あきら)

会計事務所RPA研究会株式会社 執行役員。サン共同税 理士法人 マーケティング・ディレクター。税理士。一般 社団法人中小企業税務経営研究協会理事。レッドスター コンサルティング株式会社 代表取締役社長。株式会社 CHANGE代表取締役社長。昭和59年生まれ。平成25年 より税理士業界初の飲食店開業支援専門税理士として飲 食店の廃業率の低下を理念に活動を開始。27年に、著書 『繁盛する飲食店が必ずやっている開業資金の調達方法』 (秀和システム商業出版)が、Amazonランキング外食産 業部門1位を、26年に、『本当のところどうなの?税理 士の「お仕事」と「正体」がよ~くわかる本』(秀和シス テム商業出版)がAmazonランキング税理士資格部門1 位を獲得。平成30年、ITA大野事務所から飲食部門を引 き連れて独立、サン共同税理士法人と経営統合。一般社 団法人中小企業税務経営研究協会では、税理士へマーケ ティング、セールス、採用戦略、クラウド活用などを指 導している。

月刊実務経営ニュース 2019.07 月刊実務経営ニュース 2019.07 さまざまな会計ソフトと連携が可能



がら別表に入力するところまではも 計ソフトを開いてデータを分類しな 口 務」をロボット ょう。サン共同では、申告書作成を ボット化しています。 メリットです。 「請求できない」バッ 化していくことでし 逆に、 ロボッ さらに、会

手軽にシステムがつくれることが

オフィス業務の削減も、 うできています。 ロボット化 ク

> てようという話になります。 あるから給与辞令をつくろう、 い顧客リストをつくって集客に役立 このように、 思い立ったらすぐに 新

はできませんが、 トのように複雑なことや詳細なこと EzRobotの特性だと思います。 EzRobotは、 機能を制限して 大手のロボ ッ

大野

ます 技術力が必要です。会計事務所には す。それに、そもそも複雑な処理をいるぶん、各段にリーズナブルで EzRobotや十 ですから、 普通、そのような技術者はいません ロボットにさせるには、それなりの 簡単でリ 分ではないかと思

朝倉 例えば、 国内シェアナンバ

ーズナブルな

少なくとも、サン共同に必要なロボ それだけの機能が必要でしょうか。 ります。機能のレパートリー数は少 ないですが、 EzRobotは、簡単さで圧倒的に勝 ワンの R P 化の機能は、EzRobotで事足 A ツ l 果たして、 ルと比較すると、 中小企業に

全国の会計事務所と提携

### 北海道·東北地方

【北海道】あすか税理士法人 【北海道】池脇会計事務所 【宮城】株式会社みらい創研

### 関東地方

【東京】税理士法人スーゴル 【東京】税理士法人YFPクレア 【東京】汐留パートナーズ税理士 法人

【東京】税理士法人イデアコンサ ルティング

【東京】サン共同税理士法人 【東京】税理士法人リライアンス

【東京】税理士法人リライト

【東京】OneWorld税理士法人

【東京】蔵田経営会計事務所

【東京】税理士法人松本 【東京】税理士法人古田土会計

【千葉】税理士法人TOTAL 【神奈川】税理士法人ファリス

くなるからです。

中部地方

【石川】税理士法人木村経営ブレ ーン

【静岡】アイクス税理士法人 【岐阜】SMC税理士法人 【岐阜】税理士法人TACT高井法 博会計事務所

【愛知】株式会社名南経営コンサ ルティング

### 近畿地方

【大阪】税理士法人アクセス 【京都】税理士法人 広瀬

### 中国地方

【徳島】税理士法人マスエージェ ント

【岡山】税理士法人おかやま創研

### 九州地方

【福岡】税理士法人アーリークロ

ス

際に弊社では、サン共同RPAコン

それが、表をひとつつくれば、あと 作成しなければなりませんでした。 場合、これまではエクセルで人数分

ルティングフィ でシステム利用料、

ーを得るのです。

あるいはコンサ

メリットを伝えて導入を促し、そこ

朝倉

例えば、給与辞令を作成する

いてご説明ください。 れているわけですが、

その特性に

顧問先企業にロボット活用の

がロボット代理店になるという方法

事業を行っています。

### 簡単・ EzRobot IJ ズナブル

EzRobotでRPAソフトを開発さ 会計事務所RPA研究会では

所1台ではなく、

人1台が理想で

です。

2つ目の活用方法は、

会計事務所

当たりの給与が上がります。

1事務

やすいので、

普及もしやすくなるの

から、

人件費比率が下がり、

人

数の多い大手事務所のほうが導入し

そう考えると、

やはり、

資力とエ

使えるようになると工数が倍増しま

事務所の役割は欠かせないと考えて RPAを浸透させていくには、 細企業の社長さんたちも導入しやす トを使いこなしていれば、中 な存在である税理士が実際にロボッ こそお勧めしたいと思います。 務やEzRobotなどのRPA代理店 導入支援などのコンサルティング業 このやり方は、個人事務所の方に ルティング株式会社としてRPA 小さな会社にまで 小・零 身近 使うわけです。 それをエクセルに貼るなど、システ 性だと思います。 簡単に組めることがEzRobotの特 めなくてもいいのです。 たほうが楽にできます。 マクロを使わずにEzRobotを使 ムをまたぐような作業にロボット のページを開いてグーグルで検索し トが得意とするところです。 けですが、そのような作業はロボッ ステムをまたがなければならないわ あります。 の給与辞令を作成してくれる機能が はロボットがエクセルを開いて全員 要は、給与辞令を作成するにはシ エクセルのマクロでできるものも マクロより コードが組

を

つ

ウェブ

優先順位をつけるとすると、でき

れば 「クライアントに請求できる業

## は生き残れなくなる RPAを導入しない事務所

のほうがよっぽど実務的です。 をそぎ落とした劇的に簡単なRP 分です。機能が多くて複雑で使いこ

な処理でない限り、EzRobotで十

なせないRPAより、

使わない機能

業も同じだと思います。よほど複雑

ります。それは、

ほとんどの中小企

定款作成

務所の方向性と展望について伺いま ロボット化に向けた、 会計事

ないという選択肢はあり得ないと思 っています。 Aを導入している事務所があ 会計事務所がRP なぜかというと、 Aを導入 既に

達人:事業者新規登録ロボ

大野

月刊実務経営ニュース 2019.07

RPAを導入すれば業務効率化が 競争に勝てないと思うからで

うなるでしょうか。顧問料を下げる RPAを導入していない事務所はど かもしれません。そうなったとき、 大幅に下げてきます。無料化に走る 下がっていくでしょう。 及するにしたがい、市場の顧問料も 下げることができます。RPAが普 に勝てるはずがありません。 ことができないわけですから、競争 RPAを導入しないと生き残れな コストが削減され、 特に大手は 顧問料を

務所と、リテラシーの高い一部の個 所にRPAが導入されることは明ら くと思います。 いとすれば、いずれほとんどの事務 ーズで小規模事務所へと普及してい 人税理士事務所が先行し、 税法がますます複雑化し、 もうひとつの重要な要素は、 まずは、中堅規模以上の事 次のフェ

理士ひとりでお客様を満足させるサ 客ニーズが多様化していくなか、税

> 模があり、 のではないでしょうか。 整っている事務所でなければ難しい 務所で対応するには、ある程度の規 みます。あらゆる顧客ニーズに一事 っていくということです。全てのサ ービスをひとりでこなすのは物理的 ービスを提供することは不可能にな 組織化されて分業体制が し、何よりコストがかさ

つまり、 で、事務所の将来は大きく変わって 務所がそこを目指すことになると思 計事務所です。今後、多くの会計事 が思う存分できる事務所を望みます 欲があればあるほど、やりたいこと 思います。 れなければ、人も集まらなくなると ではありません。ロボットを取り入 ボットを活用したコスト削減は必要 います。その波に乗るか乗らないか 不可欠になると思います。それだけ ーズナブルに提供するとなると、ロ それでも、 ロボットをフル活用した会 若い人たちは、優秀で意 質の高いサービスをリ

# 会計事務所とその顧問先 のRPA導入に向けて

ジをお願いします。 している会計人に向けて、 最後に、RPAの導入を検討 メッセー

きくなったらもう乗れなくなる」と。 うちに波に乗っておかなければ、大 べてしまう前に、今のチーズを手放 りもすれば、減りもします。全部食 ように書いています。「チーズは腐 ズミと小人の話になぞらえて、 いうことを、消えたチーズを探すネ 早く適応することが重要である」と という米国ビジネス界のカリスマで、 う。著者はスペンサー・ジョンソン も一度は耳にしたことがあるでしょ 大ヒットを記録しましたから、 ます。日本でも400万部を超える し、新しいチーズを探そう。小さい 「変化は起きる。それを予知して素 (扶桑社) というビジネス書があり 「チーズはどこへ消えた?」 次の 誰で

> と思います。 がコンフォートゾーンに陥っている かかわらず、 ている会計事務所もあります。にも ってきています。月額1万円を切っ す。顧問料は徐々にですが確実に減 ほとんどの税理士先生

思います。 ボット化の波に乗るべきだと、 認識を持って、まだ小さいうちにロ するかもしれません。そのくらいの どん価値がなくなり、 くなってしまいます。顧問料はどん きな波が来たときに全く対応できな 現状を軽視していると、 いずれ無料化 いつか大

得ることも可能になります。そうす 任せられれば、 るようになるでしょう。 れば、顧問料の無料化にも対応でき そこからコンサルティングフィーを 顧問先へのRPA導入を促進して、 の取り組みに充てられます。さらに 従来の税務会計業務をロボットに 余った時間を未来へ

す。資格で食べられる部分がどんど ん消えていっているわけですから、 これはいわばパラダイムシフトで

会計業界は今、

まさにこの状況で

切っていかなければなりません。 サルタントなど、新たな分野に舵を 早くバッジを手放して、 苦労して取ったバッジを手放した R P Aコン

朝倉 けていただきたいと思います。 時代はものすごいスピードで

思います。 どからアプローチされてはどうかと 重要性のある業務として、棚卸しな から順番に、緊急性はないけれども 勧めていく場合、 また、顧問先へのロボット導入を

がようやく出てきました。 中小企業でも簡単に使えるロボッ という現実を直視すべきだと思いま 円化を成し遂げた税理士さんがいる がみついている人より、早く手放し です。効力が薄れていくバッジにし くない気持ちは分かります。 た人が勝ちです。既に、顧問料ゼロ 「チーズはどこへ消えた?」と同じ しかし、

るかということに目を向け、耳を傾 ボットを使うと今の業務がどう変わ じかもしれませんので、まずは、ロ を見据え、行動を起こしていかなけ 変化しています。ですから、常に先 ト化といっても雲をつかむような感 ればなりません。とはいえ、ロボッ

規模の大きな会社

進んで、助成金や補助金の話にまで まるはずです。 踏み込めば、事務所の株はグンと高 ぶ変わると思いますし、さらに一歩 会計事務所に対するイメージはだい うな話ができるだけでも、 お客様の

です。 度の活用もアドバイスしていくわけ 金」が使えますので、そういった制 であれば、「インターバル導入助成 以下で、社会保険に入っている企業 円で導入できます。労働者数が30名 来125万円分のEzRobotが25万 合、 すから、所要額が125万円の場 ース)」は、5分の4補助になりま 助成金の勤務間インターバル導入コ バル導入助成金(時間外労働等改善 助率が2分の1ですが、「インター 例えば、「IT導入補助金」は補 00万円助成金が下りて、

推進活動は、繁忙期にはできません タームとして目標を立て、 から、繁忙期と次の繁忙期の間を1 また、そういった顧問先への導入 -プ分けするなどして、 顧問先を

> ット2019の7月12日10時からの 率改善については、会計事務所サミ ぜひ聞きにお越しいただければと思 パートで詳しくお話しする予定です RPAを使った会計事務所の業務効 はそういった方法で進めています。 でしょうか。サン共同税理士法人で に進めていかれたらよいのではない また、私たちの取り組みや今後の

りがとうございました。 ット化進展に期待します。 今後の会計事務所業務のロボ 本日はあ

12 10:00 ~ 会場:アキバ・スクエア

月刊実務経営ニュース 2019.07